

Rassegna Stampa 2025-09 dal 19 maggio al 01 giugno 2025

A cura di Simona Berhe e Raffaele La Regina

Stampa estera: *L'Osservatore Romano* (Vaticano), *Libération* (Francia)

In queste due settimane, la stampa ha continuato ad occuparsi degli effetti dell'elezione di Papa Leone XIV, sia a livello domestico, che globale. Le vicende mediorientali non hanno smesso di produrre articoli, editoriali e riflessioni approfondite sui quotidiani, così come la guerra in Ucraina. Per quanto riguarda la politica interna italiana, il tema dei referendum ha catalizzato l'attenzione della stampa.

Ucraina

Sul *Corriere della Sera* Paolo Mieli, commentando le vicende russo-ucraine, richiama la settecentesca Grande Guerra del Nord, che vide scontrarsi russi e svedesi, interessando i territori ucraini, teatro di alcuni episodi bellici ¹.

Su *la Repubblica* Andrea Bonanni, nell'analizzare il conflitto partendo dalla caduta del Muro di Berlino e passando per il Trattato di Maastricht, approfondisce il dibattito connesso al processo di integrazione europea, relativamente alle politiche di difesa ². Sullo stesso quotidiano Lucio Caracciolo, partendo dal conflitto russo-ucraino, descrive un'Europa atlantica al bivio dopo ottant'anni di pace, ripercorrendo eventi bellici ancora più remoti come l'invasione russa di Parigi del 1814 ³.

Medioriente

La stampa continua ad occuparsi degli eventi che interessano Israele e Palestina, richiamando anche le vicende del passato per decifrare l'attuale contesto: su *Domani* si confrontano le letture di una medesima vicenda (Gaza) da parte di Gigi Riva, che paragona l'attuale situazione della Striscia all'Holodomor e Davide Assael che respinge tale comparazione ⁴. Il tema dell'uso della storia ritorna anche nell'articolo di Luca Roberto, dove le vicende di Gaza sono accostate alle stragi di Marzabotto e Monte Sole ⁵, e in quello firmato da Adriano Sofri, dove il termine di comparazione è l'Olocausto ⁶.

Nell'articolo di Siegmund Ginzberg vi è un richiamo alle vicende attuali (il 7 ottobre e Gaza) per leggere eventi lontani, in particolare la violenta sottomissione dei nativi americani e la resistenza di questi ultimi, segnata da episodi sanguinosi ⁷. Lo stesso approccio viene utilizzato da Pino Arlacchi su *Il Fatto Quotidiano*, ripercorrendo i quasi ottant'anni di pace in Europa e analizzando gli scenari dei paesi in via di sviluppo ⁸.

Il quotidiano francese *Libération* annuncia la pubblicazione del volume *Un historien à Gaza*, di Jean-Pierre Filiu, professore di Storia del Medio Oriente presso SciencesPo a Parigi ⁹.

Il soglio di Pietro

L'elezione del nuovo papa, Leone XIV, stimola le riflessioni intorno alle similitudini e alle assonanze con il precedente Leone XIII ¹⁰ (ma anche Giovanni Paolo I) ¹¹: Gaetano Pecora su *Domani* analizza l'enciclica *Rerum Novarum*, mettendone in discussione la carica progressista; mentre Tommaso Ricci su *Il Foglio* riflette intorno al rapporto di papa Pecci con l'altra sponda dell'Atlantico ¹². Accanto all'elezione del nuovo Pontefice va ricordato che quest'anno si celebra il Giubileo: Gabriel Nicolò, nel recensire il libro di Impagliazzo, riflette sul tema giubilare in chiave storica ¹³.

L'inizio del papato di Leone XIV ha favorito una riflessione intorno al ruolo dei cattolici nella politica italiana: tra i molti editoriali pubblicati, sul *Corriere della Sera* si segnala quello di Luca Diotallevi, che ripercorre l'impegno dei cattolici, a partire dalle origini del Partito popolare, fino alla fase repubblicana ¹⁴.

Sul *Domani* Giovanni Maria Vian propone una interessante riflessione storica sui luoghi del potere papale, ponendo a confronto il Vaticano e il Laterano ¹⁵. Il quotidiano d'Oltretevere, *L'Osservatore Romano*, torna sul tema del "silenzio" di papa Pacelli nel contesto bellico che sconvolse l'Europa dal 1939 al 1945 ¹⁶. Ancora Pacelli (e il suo rapporto con la Democrazia cristiana) è al centro del volume di Catanati, recensito da Angelo Scelzo ¹⁷.

Anniversario gentiliano

I 150 anni dalla nascita del filosofo Giovanni Gentile ¹⁸ hanno suscitato un certo dibattito, di cui la stampa dà conto: Antonio Carioti recensisce il nuovo libro di Alessandro Campi, il quale sottolinea come la scelta della RSI fosse in qualche modo obbligata ¹⁹; sempre sul *Corriere della Sera* si esplora anche la dimensione privata di Gentile ²⁰. La ricorrenza della nascita si incrocia con il centenario della pubblicazione del gentiliano *Manifesto degli intellettuali fascisti*, di cui dà conto Matteo Marchesini, ponendo a confronto Croce e Gentile ²¹. Un'interessante comparazione tra Gentile e Heidegger, rispetto ai legami coi regimi fascista e nazista, è proposta da Costantino Esposito su *L'Osservatore Romano* ²².

La riflessione sul peso di Gentile e del pensiero gentiliano sulla cultura italiana vede anche un ping-pong di opinioni: l'articolo di Carlo Galli, uscito su *la Repubblica* ²³, viene ripreso da Luigi Mascheroni su *il Giornale*, per ribadire la bontà dell'opera di Gentile e l'influsso positivo ²⁴.

Infine, non rimane inesplorato il tema della morte del filosofo: su *il Giornale* Claudio Siniscalchi sostiene come l'omicidio di Gentile rese impossibile intraprendere la via della conciliazione ²⁵.

Italia repubblicana

La prossima ricorrenza del 2 giugno (e l'imminente appuntamento referendario) spinge Marco Damilano ad interrogarsi intorno alla valenza storica di quella data e allo strumento referendario, che segnò una svolta istituzionale ²⁶.

Il tema della memoria degli anni di piombo, della contrapposizione politica tra gruppi giovanili nelle piazze italiane negli anni '70 e '80 è un nodo spesso al centro della narrazione o rievocazione storica sulla stampa. Sul *Corriere della Sera* Walter Veltroni, commentando il volume di Amy King, riflette intorno al rogo di Primavalle sottolineando che «la memoria e la nostalgia non sono la stessa cosa»²⁷. Lo stesso tema viene ripreso da *il manifesto* che ripercorre i fatti di Brescia del 1974 e i processi per terrorismo di matrice nera²⁸.

Il problema di una «memoria spesso reticente» è sollevato da Giovanni Belardelli con riguardo alla figura di Roberto Ruffilli, assassinato dalle Brigate Rosse nel 1988²⁹. Si segnala inoltre l'intervista al nipote del giudice Occorsio³⁰.

Ritrova un po' di spazio un tema che era stato al centro di intensi e accesi dibattiti nei mesi scorsi, ovvero la questione dell'egemonia culturale e del legame tra intellettuali e partiti politici: Pierluigi Battista si concentra sugli intellettuali «senza partito», Montale, Gadda, Buzzati³¹. Su *il Giornale* Giovanni Giovannetti esplora i legami di Pier Paolo Pasolini con il fascismo, mettendo in discussione un precoce allontanamento dell'intellettuale friulano dal regime sostenuto da alcuni biografi³².

Ricorrenze, anniversari, morti celebri

Un doppio anniversario celebra la figura di Giovanni Spadolini: quest'anno cadono i 100 anni dalla nascita dell'intellettuale, storico e politico toscano e i 50 dall'istituzione del Ministero dei Beni culturali e ambientali voluto dallo stesso Spadolini³³.

In occasione dei cinquant'anni dall'approvazione della riforma del diritto di famiglia, il quotidiano *la Repubblica* ricostruisce il contesto storico, sociale e politico che portò, un anno dopo il referendum sul divorzio, alla legge 151 recante «Riforma del diritto di famiglia» grazie a un dialogo fra le parlamentari di diversi partiti politici³⁴.

Il Fatto Quotidiano ricorda il rivoluzionario liberale Annibale Santorre Derossi di Santa Rosa, già capo politico e militare della fallita insurrezione militare piemontese del marzo 1821³⁵.

In occasione dei 40 anni dalla strage dell'Heysel³⁶, quando un muro dello stadio crollò provocando decine di feriti tra i tifosi, il *Corriere della Sera* propone un'intervista a Renato Brunetta, allora consigliere economico del ministro del Lavoro Gianni De Michelis³⁷; *Avvenire*, a tal proposito, rende nota l'uscita del saggio di Pol Vandromme dal titolo *Le gradinate dell'Heysel. Una morale per il calcio* (Vydia, 2025) e la ripubblicazione del volume *Quella notte all'Heysel* (Sperling & Kupfer, 2025) di Emilio Targia e riporta una breve ricostruzione dei fatti³⁸.

Il 23 maggio ricorre l'anniversario della strage di Capaci³⁹, segnato da molte polemiche, di cui i quotidiani danno conto⁴⁰. Il 25 maggio del 1935 l'atleta Jesse Owens stabilì in una sola giornata più record mondiali, tra cui quello per il salto in lungo sulla pista di Ferry Field (Michigan), inaugurando «lo sport dell'esagerazione»⁴¹. Si ricordano i cent'anni dalla nascita del compositore Luciano Berio⁴² e dell'editore Giulio Bollati⁴³.

La stampa segnala la dipartita del pugile Benvenuti⁴⁴; del fotografo Salgado⁴⁵; del poeta keniano Ngugi wa Thiong'o⁴⁶; dell'ex presidente dell'Inter Pellegrini⁴⁷; del

filosofo Alasdair MacIntyre ⁴⁸. Su *il manifesto* viene dedicata attenzione alla scomparsa di Gianni Franconi, storico della filosofia, fra i più celebri studiosi di Gramsci ⁴⁹.

Varie

Gian Antonio Stella firma un lungo articolo sulla vicenda dell'emigrazione italiana negli Stati Uniti, ripercorrendo una storia a lungo costellata da pregiudizi e marginalità ⁵⁰. La stampa segnala la restituzione al Guatemala delle spoglie dello scrittore Miguel Asturias ⁵¹.

Il tema dell'edilizia residenziale sociale, posto in chiave storica, è trattato da Mario Panizza, in un articolo che partendo dalle Vele di Scampia attraversa altre periferie urbane ⁵². Sempre su *L'Osservatore Romano* un'interessante segnalazione: la Namibia commemora per la prima volta il genocidio di Herero e Nama, consumatosi nei primi anni del '900 ⁵³.

Alberto Giannoni riporta e commenta la notizia della promozione postuma a generale di Dreyfus ⁵⁴. Maria Soledad Balsas, su *Il Fatto Quotidiano*, rispondendo alle dichiarazioni di Saviano sulla criminalità sudamericana, ripercorre gli intrecci della mafia italiana e argentina dall'800 ⁵⁵. Sullo stesso giornale Claudio Fracassi riporta la notizia di nuove trascrizioni di verbali circa gli ultimi giorni di Hitler nel bunker ⁵⁶, mentre Martini e Francesconi riportano un estratto del volume *Storie di tennis*, nel quale si racconta la storia della partita storica del 1926 fra le tenniste Lenglen e Wills ⁵⁷.

Nel segnalare il convegno organizzato dall'Università della Calabria il 20 e 21 maggio 2025, Goffredo Fofi su *il manifesto* ricorda la figura dell'intellettuale tarantino Alessandro Leogrande ⁵⁸.

Su *la Repubblica* l'intervista ad Adrian Pabst sul concetto di post-liberalismo. Il professore dell'Università del Kent ripercorre, anche in chiave storica e avvalendosi del richiamo a figure come Giovanni Paolo II, alcune strutture teoriche come liberismo e capitalismo ⁵⁹.

Viene trattata da *il manifesto* la storia dei libici deportati a Ustica a partire dal 1911, con l'intervento della storica e archivista Francesca Di Pasquale. La stessa isola sarebbe divenuta luogo di confino negli anni del fascismo ⁶⁰.

Recensioni

Si segnalano: l'antologia di scritti di Sandro Pertini ⁶¹; il volume di Paolo Bricco su Olivetti ⁶²; Carlo Greppi sui desaparecidos in Argentina ⁶³; *Itinerario tragico* di Giorgio Pini, sulle vicende della RSI ⁶⁴. Sul quotidiano *Il Foglio* si segnala il nuovo lavoro di Mario Isnenghi, con al centro l'istituzione scolastica ⁶⁵; una nuova edizione del classico di Du Bois *Sulla linea del colore* ⁶⁶; il volume di Wieviorka sulla storia della Seconda guerra mondiale ⁶⁷; la raccolta *Tra animali e piante* dell'autore russo Andrej Platonov ⁶⁸; Tamara Baris sul *Domani* recensisce alcuni libri che hanno al centro le vicende di donne che hanno spostato «il confine più in là» ⁶⁹. Lisa Ginzburg su *Avvenire* analizza il volume *Italia minima* di Maurizio Ciampa, che racconta l'Italia attraverso le immagini ⁷⁰; Maurizio Crosetti su *la Repubblica* approfondisce il romanzo sulla Resistenza di Roberto Cotroneo dal titolo *La nebbia e il fuoco* ⁷¹. Sullo stesso quotidiano viene

annunciata e recensita l'enciclopedia di Treccani sulla musica del Novecento, con un ricordo per Ernesto Assante ⁷². Su *Il Fatto Quotidiano* viene resa nota la ripubblicazione de *La lunga marcia* di Simone De Beauvoir per Mondadori ⁷³. Viene recensito su *la Repubblica* il volume di Paolo Rumiz *Bella e perduta*, una sorta di reportage sull'Italia garibaldina ⁷⁴.

Il quotidiano *Avvenire* recensisce il libro di Monica Canalis edito da Capricorno, dal titolo *50 ritratti del cattolicesimo democratico. Da Rosmini a Sassoli: volti e storie di una cultura politica* ⁷⁵.

Recensione mostre, film, musei

Su *la Repubblica* viene annunciata e raccontata l'esposizione delle agende di Falcone presso il Museo del Presente ⁷⁶. Sul *Corriere della Sera* Rachele Ferrario recensisce due mostre al Museo Novecento di Firenze, riflettendo sul tema della memoria del Novecento ⁷⁷.

Su *Domani* Hakim Zejjari intervista il regista del film *The Secret Agent*, ambientato nel Brasile degli anni '70 ⁷⁸.

¹ Paolo Mieli, *Le minacce russe all'Ucraina*, Corriere della Sera, 19/5/2025.

² Andrea Bonanni, *La nuova frontiera dell'Europa*, 20/05/2025.

³ Lucio Caracciolo, *Europa, attenta alla crisi di nervi*, la Repubblica, 22/05/2025.

⁴ Gigi Riva, *Israele e l'uso politico dell'orrore antisemita*, Domani, 23/5/2025; Davide Assael, *L'Holodomor e Gaza. I numeri raccontano un paragone impossibile*, Domani, 24/5/2025.

⁵ Luca Roberto, *Comunità ebraica di Bologna: "Contraddittorio usare Marzabotto per Gaza"*, Il Foglio, 23/5/2025.

⁶ Adriano Sofri, *Tutti i motivi che mi impediscono di chiamare genocidio quello a Gaza*, Il Foglio, 31/5/2025.

⁷ Siegmund Ginzberg, *Dal 7 ottobre dei Sioux alla tremenda "Gaza"*, Il Foglio, 31/5/2025.

⁸ Pino Arlacchi, *Grande Sud di pace, Europa di guerra*, Il Fatto Quotidiano, 22/05/2025.

⁹ Hala Kodmani, *«Un historien à Gaza» de Jean-Pierre Filiu, témoignage d'une «humanité abandonnée»*, Libération, 23/05/2025.

¹⁰ Chiara Curti, *Le oche della piccola Eulalia*, L'Osservatore Romano, 27/5/2025; Andrea Vena, *Le «ragioni» di Leone XIV*, L'Osservatore Romano, 22/5/2025; Salvatore Fari, *Lo straccione era suo fratello*, L'Osservatore Romano, 23/5/2025.

¹¹ Stefani Falasca, *A servizio della missione universale della Chiesa*, L'Osservatore Romano, 26/5/2025.

¹² Gaetano Pecora, *Giustizia senza lotta. Rerum Novarum è tutto tranne che progressista*, Domani, 21/5/2025; Tommaso Ricci, *Quell'improvvisa condanna dell'americanismo firmata da Leone XIII*, Il Foglio, 23/5/2025;

¹³ Gabriele Nicolò, *Uguale ma sempre diverso*, L'Osservatore Romano, 19/5/2025.

¹⁴ Luca Diotallevi, *Il ruolo e le scelte dei cattolici in politica*, Corriere della Sera, 28/5/2025.

¹⁵ Giovanni Maria Vian, *Il santo derby tra Laterano e Vaticano. Storia dell'altro grande polo cristiano*, Domani, 25/5/2025.

¹⁶ Matteo Luigi Napolitano, *«Summi Pontificatus» contro la statolatria*, L'Osservatore Romano, 22/5/2025.

¹⁷ Angelo Scelzo, *Un'unica vera risorsa: l'identità cattolica*, L'Osservatore Romano, 31/5/2025.

¹⁸ Maurizio Stefanini, *I 150 anni di Giovanni Gentile*, Il Foglio, 29/5/2025; Claudio Siniscalchi,

¹⁹ Antonio Carioti, *La scelta obbligata di Gentile*, Corriere della Sera, 27/5/2025.

²⁰ Giancristiano Desiderio, *«Papà, io so quanto vali»: lettere di una famiglia borghese*, Corriere della Sera, 27/5/2025.

²¹ Matteo Marchesini, *Croce e Gentile, manifesti d'un secolo fa*, Il Foglio, 28/5/2025.

²² Costantino Esposito, *Estremi filosofici*, L'Osservatore Romano, 30/5/2025.

²³ Carlo Galli, *Perché la cultura del nostro Paese è così "gentiliana"*, La Repubblica, 29/5/2025.

²⁴ Luigi Mascheroni, *Il fascismo ha fatto cose buone. Un esempio? Giovanni Gentile*, ilgiornale.it, 30/5/2025.

²⁵ Claudio Siniscalchi, *L'omicidio di Gentile fu la pietra tombale sulla "conciliazione"*, ilgiornale.it, 20/5/2025.

²⁶ Marco Damilano, *C'è poco da fare festa, la Repubblica è ormai svuotata*, Domani, 1/6/2025.

²⁷ Walter Veltroni, *La ferita aperta di Primavalle*, Corriere della Sera, 21/5/2025.

-
- ²⁸ Mario Di Vito, *Quel che resta dei diciotto processi: la matrice nera*, il manifesto, 28/05/2025.
- ²⁹ Giovanni Belardelli, *Memoria reticente*, Il Foglio, 27/5/2025.
- ³⁰ Tommaso Labate, *Rinunciò alla scorta dicendo: almeno non ci saranno altri morti. Quella mattina qualcuno lo tradì, un terzo livello dietro l'omicidio*, Corriere della Sera, 21/5/2025.
- ³¹ Pierluigi Battista, *Quei grandi senza partito*, Il Foglio, 24/5/2025.
- ³² Giovanni Giovannetti, *Pasolini "fascista"*, ilgiornale.it, 1/6/2025.
- ³³ Antonio Carloti, *Italia Nostra e Spadolini: la lotta per la cultura*, Corriere della Sera, 23/5/2025.
- ³⁴ Maria Novella De Luca, *La parità fra coniugi ha 50 anni ma la rivoluzione è incompiuta*, la Repubblica, 19/05/2025.
- ³⁵ Massimo Novelli, *Santorre di Santa Rosa. La memoria perduta di un rivoluzionario liberale ai tempi dei Savoia*, Il Fatto Quotidiano, 19/05/2025.
- ³⁶ Francesco Caremani, *Heysel, rimozione di una strage. «Sembra distante come Waterloo»*, Domani, 29/5/2025.
- ³⁷ Giovanni Viafora, *«L'Heysel? Ho ancora i brividi. Così all'alba con De Michelis riportammo a casa gli italiani»*, Corriere della Sera, 29/5/2025.
- ³⁸ Massimiliano Castellani, *Heysel: l'inizio della fine del calcio*, Avvenire, 24/05/2025; Massimo Castellani, *Quanti morti innocenti per una partita di pallone*, Avvenire, 24/05/2025.
- ³⁹ Giovanni Bianconi, *Falcone e Borsellino, i conti ancora aperti a 33 anni dalle stragi e il rischio di nuovi veleni*, Corriere della Sera, 23/5/2025; Attilio Bolzoni, *Povera Palermo. Un'antimafia gelida e fuori orario*, Domani, 27/5/2025; Massimo Giletti, *Intervista ad Antonio Ingroia, Ingroia: "Sul covo di Riina l'accordo tra mafia e Stato"*, Il Fatto Quotidiano, 20/05/2025; Lirio Abbate, *I segreti di Riina e Messina Denaro "Dietro Capaci c'è molto altro"*, la Repubblica, 23/05/2025; Alfredo Marsala, *Tra rumore e silenzio, la memoria è ancora un campo di battaglia*, il manifesto, 23/05/2025; Mario Di Vito, *Il pm Paci: «La mafia è un aspetto del capitalismo»*, il manifesto, 23/05/2025;
- ⁴⁰ Nello Trocchia, *Inchieste, veleni e nuovi corvi. La guerra nell'antimafia cancella la memoria di Falcone*, Domani, 23/5/2025; Attilio Bolzoni, *Vendetta dopo la paura. Questo è l'anniversario del risentimento di Stato*, Domani, 23/5/2025; Maurizio Crippa, *Capaci, 33 anni. ma i veleni dei professionisti dell'antimafia sono ancora qui*, Il Foglio, 24/5/2025; Gery Palazzotto, *Le Idi di marzo*, Il Foglio, 31/5/2025.
- ⁴¹ Giorgio Cimbrico, *Sei record del mondo in un'ora. Quando Jesse Owens inventò lo sport dell'esagerazione*, Domani, 24/5/2025.
- ⁴² Claudia Vincis, *L'urgenza di comporre musica. I cent'anni di Luciano Berio*, Corriere della Sera, 22/5/2025.
- ⁴³ Jacopo Parodi, *Erudito metafisico*, Il Foglio, 24/5/2025.
- ⁴⁴ Giorgio Bureddu, *La vita esagerata di Nino Benvenuti. Il pugile che tenne svegli gli italiani*, Domani, 22/5/2025; Antonio Monda, *È stato il più grande pugile italiano, tra grandi amicizie, glamour e anche cinema*, Il Foglio, 21/5/2025;
- ⁴⁵ Caterina Orsenigo, *Clima e colonialismo. La verità che Salgado cercava con le foto*, Domani, 23/5/2025; Stefano Bucci, *Salgado. L'occhio che amava la natura. «La fotografia è la mia vita»*, Corriere della Sera, 24/5/2025; Gian Antonio Stella, *Salgado, l'ultimo lampo di colore*, Corriere della Sera, 25/5/2025; Erika Pomella, *Morto Sebastião Salgado, ecco i 5 scatti che lo hanno reso celebre*, ilgiornale.it, 23/5/2025.
- ⁴⁶ Alessia Rastelli, *Addio a Ngugi, una voce libera dell'Africa*, Corriere della Sera, 29/5/2025; Gabriele Nicolò, *La perdita e la riconquista*, L'Osservatore Romano, 30/5/2025; Roberta Damiata, *Morto Ngugi wa Thiong'o, il gigante della letteratura africana*, ilgiornale.it, 29/5/2025
- ⁴⁷ Giangiacomo Schiavi, *Il lavoro, il calcio, la solidarietà. L'addio a Ernesto Pellegrini*, Corriere della Sera, 1/6/2025.
- ⁴⁸ Sergio Belardinelli, *La grande domanda sul bene dell'uomo in quest'epoca di grand crisi*, Il Foglio, 24/5/2025; Sante Maletta, *Nietzsche o Aristotele?*, L'Osservatore Romano, 26/5/2025; Simone Paliaga, *Il pensatore scozzese. Addio al filosofo cattolico MacIntyre, teorico del comunitarismo*, Avvenire, 23/05/2025.
- ⁴⁹ Guido Liguori, *Addio a Gianni Francioni, nel segno di Gramsci*, il manifesto, 21/05/2025.
- ⁵⁰ Gian Antonio Stella, *Bianchi? Mi chiamo White*, Corriere della Sera, 29/5/2025.
- ⁵¹ Maurizio Stefanini, *il primo boom*, Il Foglio, 31/5/2025.
- ⁵² Mario Panizza, *Vele senza vento*, L'Osservatore Romano, 27/5/2025.
- ⁵³ Federico Piana, *La Namibia commemora per la prima volta il genocidio dei popoli Herero e Nama*, L'Osservatore Romano, 28/5/2025.
- ⁵⁴ Alberto Giannoni, *La Francia risarcisce Dreyfus e lo promuove "Generale"*, ilgiornale.it, 30/5/2025.
- ⁵⁵ Maria Soledad Balsas, *Caro Saviano, in Argentina la mafia c'è sempre stata*, Il Fatto Quotidiano, 23/05/2025.
- ⁵⁶ Claudio Fracasi, *Hitler e i suoi ultimi ordini dal bunker*, Il Fatto Quotidiano, 23/05/2025.
- ⁵⁷ Alessandro Martini, Maurizio Francesconi, *La partita del secolo è divina. 1926, due tenniste riscrivono lo sport*, Il Fatto Quotidiano, 26/05/2025.
- ⁵⁸ Goffredo Fofi, *Leogrande, intelligenza politica e appassionante*, il manifesto, 24/05/2024.
- ⁵⁹ Giancarlo Bosetti, *Pabst "Il post-liberalismo può salvare la democrazia"*, la Repubblica 28/05/2025.
- ⁶⁰ Giulia Beatrice Filpi, *Ustica, bel suol d'amore*, il manifesto, 22/05/2025.

-
- ⁶¹ Marcello Flores, *Pertini, un presidente diverso*, Corriere della Sera, 22/5/2025.
- ⁶² Nicola Sladutti, *Olivetti, le macchine, la Nato. Il sogno del vivere collettivo*, Corriere della Sera, 26/5/2025.
- ⁶³ Enrico Paventi, *Recensione*, Il Foglio, 21/5/2025.
- ⁶⁴ Giampiero Mughini, *I dilemmi di Salò*, Il Foglio, 27/5/2025.
- ⁶⁵ Giancarlo Mancini, *Recensione*, Il Foglio, 28/5/2025.
- ⁶⁶ Giovanni Cerro, *Il dilemma della doppia coscienza*, L'Osservatore Romano, 28/5/2025.
- ⁶⁷ Matteo Sacchi, *Le radici della Seconda guerra mondiale*, ilgiornale.it, 29/5/2025.
- ⁶⁸ Eleonora Barbieri, *Il deserto di Platonov dove crollarono le cattedrali (di illusioni) del comunismo*, ilgiornale.it, 25/5/2025.
- ⁶⁹ Tamara Baris, *Scienziate, chirurghe e partigiane. La rivoluzione di essere donne*, Domani, 30/5/2025
- ⁷⁰ Lisa Ginzburg, *Sino a un momento prima*, Avvenire, 20/05/2025
- ⁷¹ Maurizio Crosetti, *Il professore e la Resistenza viaggio nel passato di una città*, la Repubblica, 21/05/2025.
- ⁷² Ernesto Assante, *Chiedetemi chi erano i Beatles e vi racconterò la loro rivoluzione*, la Repubblica, 22/05/2025.
- ⁷³ Crocifisso Donatello, *"Non sono una donna di casa che scrive..."*, Il Fatto Quotidiano, 24/05/2025.
- ⁷⁴ Giancarlo De Cataldo, *Ora e sempre Garibaldi il viaggio di Rumiz sulle tracce dei Mille*, la Repubblica, 26/05/2025.
- ⁷⁵ Angelo Picariello, *Da Moro a La Pira, da De Gasperi a Dossetti. Cinquanta «volti» cattolici da (ri)scoprire*, Avvenire, 28/05/2025.
- ⁷⁶ Salvo Palazzolo, *Falcone e la pista nera sul delitto Mattarella ecco le agende mai viste*, la Repubblica 22/05/2025.
- ⁷⁷ Rachele Ferrario, *Memoria e futuro s'incontrano*, Corriere della Sera, 26/5/2025.
- ⁷⁸ Hakim Zejjari, *Mendonca e la dittatura in Brasile. «Il cinema è stato un rifugio»*, Domani, 22/5/2025.